

Simposio 48: Políticas de la devoción: religiosidad, culto y discursos en territorios iberoamericanos

Políticas de la devoción en la República del Sagrado Corazón de Jesús (Ecuador, 1860-1895)

Alexis Medina

Resumen:

La ponencia busca explorar el papel del culto al Sagrado Corazón de Jesús en la construcción del Estado nacional ecuatoriano en el periodo garciano (1860-1875) y en el periodo progresista (1883-1895). En 1873, el presidente conservador Gabriel García Moreno consagró oficialmente el Ecuador al Sagrado Corazón. Era la culminación de un proyecto político caracterizado por la historiografía reciente de “modernidad católica”, pues consistía a la vez en modernizar a la sociedad desarrollando la educación y la ciencia y construir una nación católica mediante un Estado confesional. Tras la muerte de García Moreno, los progresistas, que buscaban encarnar una vía media entre el conservadurismo y el liberalismo, si bien estaban abiertos a un proceso de secularización pactada, mantuvieron el modelo de la República del Sagrado Corazón.

El objetivo de la ponencia es analizar la función identitaria de la consagración al Corazón de Jesús antes del triunfo de la Revolución liberal en 1895. La consagración contribuía a definir la nación, pues demostraba la excepcionalidad del Ecuador en el mundo de la impiedad, corrompido por los “errores del siglo”. También se estudiarán los mecanismos para materializar la consagración, como la organización del primer Congreso Eucarístico del Ecuador en 1886 y el proyecto de construcción de la Basílica del Voto nacional.